

Ciudadanía y mundialización La sociedad civil ante la integración regional

PODESTÁ, Bruno/GÓMEZ GALÁN, Manuel/
JÁCOME, Francine/GRANDI, Jorge (Coords.)
Madrid, CIDEAL/CEFIR/INVESP, 2000-12-10

El profundo debate que existe sobre la sociedad civil y su papel en las relaciones internacionales tiene su reflejo en esta obra, que lo analiza desde la perspectiva de su participación en diversos mecanismos de integración regional.

El libro es fruto de la colaboración entre el Centro de Formación para la Integración Regional (CEFIR), creado en 1992 para apoyar los procesos de integración regional en América Latina y que tiene su sede en Montevideo; el Centro de Comunicación, Investigación y Documentación Europa-América Latina (CIDEAL), creado en Madrid en 1983 para impulsar la investigación y la formación en esa área; y el Instituto Venezolano de Estudios Sociales y Políticos (INVESP) que, con sede en Caracas, promueve programas de investigación en relaciones internacionales y ciencias políticas y sociales en general.

Como punto de partida se resalta que, en paralelo a la creciente actividad de las organizaciones internacionales, especialmente desde la dimensión regional, encontramos un protagonismo cada vez más activo de organizaciones y redes de la sociedad civil, que se han multiplicado y tienen una creciente presencia no solamente en el ámbito local y nacional, sino también en la escena internacional. Sin embargo, ha aumentado la preocupación de éstas por su falta de participación en la toma de decisiones de los procesos de integración y por la ausencia de una suficiente dimensión social en dichos procesos.

Para analizar esta cuestión, el libro se estructura en cinco partes, cada una de las cuales incluye colaboraciones a cargo de distintos especialistas. La Parte I se dedica a 'La sociedad civil en la globalización y los regionalismos', con colaboraciones de Andrés Serbin (La sociedad civil transnacional y los desafíos e la globalización), Jorge Grandi (Ciudadanía, entre la globalización y la integración), Bruno Podestá (El despertar de los globalizados: un nuevo contexto para la integración regional), y Manuel Chiriboga (Los acuerdos regionales de integración y las ONG). La Parte II, dedicada a la Unión Europea, cuenta con la participación de Manuel Gómez Galán (La sociedad civil en el proceso de integración europeo) y de Edward Best (La sociedad civil y la integración regional: experiencias europeas y perspectivas comparadas). En la Parte III ('El Área de Libre Comercio de las Américas, la Comunidad Andina y Mercosur') colaboran Marisol Pagés (La sociedad civil en el ALCA: transparencia y participación),

Óscar Ermida (La ciudadanía laboral en el MERCOSUR) y Socorro Ramírez (El aspecto social y la participación en la Comunidad Andina). La Parte IV trata sobre el Gran Caribe, con aportaciones de Francine Jácome (La dimensión social de los procesos de integración en el Caribe), Miosotis Rivas (El Foro de la Sociedad Civil del Gran Caribe) y Hernando Monge (Participación de la sociedad civil centroamericana en el proceso de integración regional). Por último, se recogen los comentarios finales, elaborados por los coordinadores de la obra.

Se de un repaso generalizado a las distintas formas que reviste la participación ciudadana en distintos proceso de integración regional, dejando ese sabor agridulce de ver, por un lado, como se reconoce explícitamente un papel a la ciudadanía en dichos procesos pero, por otro, como en todos ellos —en mayor o menos medida— hasta ahora ese papel tiene un carácter pasivo y residual, cuando no meramente testimonial. La integración desde arriba reconoce a unos nuevos actores, aunque sin concederles mucha importancia y la integración desde abajo no cuenta con la suficiente capacidad de obrar como para ocupar el lugar que debe corresponderle.

Por otro lado, quizá haya que dar un paso más y analizar con profundidad en que medida la articulación de la participación ciudadana por medio de lo que conocemos como sociedad civil sirve para legitimar desde arriba esa presencia, mientras que nos encontramos que, día a día y con más fuerzas, quienes protestan contra los efectos perversos de la globalización están canalizando, sin institucionalizarlo, los deseos y aspiraciones de quienes se ven perjudicados por el sistema institucional establecido ¿o eso también se puede catalogar como sociedad civil? Las organizaciones y mecanismos que aparecen contemplados en el libro cuentan ya con formas y procedimientos para dar cabida, aunque sea testimonial y mínimamente, a los intereses e iniciativas de los ciudadanos; al fin y al cabo son organizaciones para los ciudadanos, aunque sin los ciudadanos y contra esta situación es por lo que se articula la sociedad civil, complementando la actividad de otros agentes, como partidos políticos o sindicatos. Más allá de esa participación encauzada por los procedimientos que en el libro se analizan, está la demanda cada vez más creciente de quienes pretenden cambiar, o por lo menos corregir, el rumbo que fijan los patronos de naves más grandes, que parece que comienzan a darse cuenta de que también hay marineros, y muchos.

Pero para proponer un mejor futuro hay que conocer más y mejor el presente, y por eso este libro es una buena forma de conocer como la sociedad civil tiene propuestas y acciones que plantear ante los mecanismos de integración regional a lo que se pasa revista.

José Ángel Sotillo